



Généalogiquement vôtre n° 4

juin 2024

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE

Une adhésion forte à l'action du nouveau Bureau

L'Assemblée Générale 2024 de la FFG s'est tenue le samedi 1er juin à 10 h au CISP.

C'est dans une ambiance studieuse et apaisée que vient de se dérouler notre Assemblée Générale. Au nom de la précédente équipe, Jean Legrand a présenté le rapport moral 2023 (rejeté) puis une évaluation de la situation financière 2023 ; après validation par l'expert-comptable, les comptes définitifs seront soumis au Conseil d'Administration avant de pouvoir faire l'objet d'un vote lors d'une prochaine A.G. Dans l'attente du niveau exact d'un deuxième exercice nettement déficitaire, toutes les actions possibles de réduction de coûts ont été entreprises ou sont en cours : annulation des contrats non indispensables, recalibrage et renégociation des autres, suspension de l'embauche d'une assistante fédérale, arrêt d'opérations où la FFG intervenait comme prestataire de services etc. Sur ces bases, un budget prévisionnel extrêmement contraint a été présenté et approuvé à plus de 87 %, sans opposition.

Enfin et à la quasi-unanimité, la cotisation fédérale demeurera à son niveau actuel (1,60 €) pour 2025.

Après la traditionnelle séance de questions / réponses (contrat MAIF, AssoConnect, Tour Essor ...), un déjeuner a permis de poursuivre les échanges. Auparavant, le Contrôleur Général Serge Barcellini était intervenu au nom du **Souvenir Français** pour inviter nos associations à relancer le projet de recensement des morts de la guerre de 1870. Votre GV aura l'occasion de revenir sur le sujet !



De gauche à droite : Jean Legrand, Jean-Claude Le Bloas, Colbert, Francis Chassagnac, François Baron et Jean-Louis Charton

RÉTABLIR LA CONFIANCE ET LA TRANSPARENCE

Le nouveau président de la FFG, Francis Chassagnac, dresse dans la Revue Française de généalogie [un état des lieux de la situation](#), suite à la démission de l'ancienne équipe, et évoque ses projets pour "rétablir le contact avec les associations et les généalogistes".

NOS ASSOCIATIONS FÉDÉRÉES

Cercle Généalogique de Boulogne-Billancourt :

Fin avril est sorti le nouveau numéro de sa revue. Parmi les articles d'actualité, à ne pas manquer, l'histoire d'**Eugène Henry Gravelotte**, premier champion français des Jeux Olympiques modernes en 1896 au fleuret.

Bien que né à Paris et avec des ascendances finistériennes, ce médecin, également héros de la Première Guerre Mondiale (il a été fait **officier de la Légion d'Honneur**), a vécu 38 ans à Boulogne-sur-Seine (devenue Boulogne-Billancourt en 1926).

Cercle Généalogique de la Brie :

Il organisera une **exposition**, « Les Athlètes natifs de Seine-et-Marne ayant participé aux Jeux Olympiques » qui se déroulera en trois étapes :

- Les 15 et 16 juin 2024 salle Le Totem 6 avenue André Malraux à Lagny-sur-Marne (77) de 10h00 à 18h00 puis du 17 juin au 30 juin toujours à Lagny dans la mairie (aux horaires d'ouverture de la mairie).

- Du 1er au 20 juillet 2024 à la Médiathèque Luxembourg de Meaux, salle Galerie des Arts, 2 rue Cornillon (aux horaires d'ouverture de la médiathèque).

Cercle Généalogique des Cheminots :

Il participe à la Journée Internationale des Archives 2024 en organisant une **"porte ouverte" le mardi 11 juin 2024**.

En dehors des présentations traditionnelles de ses sources, appuyées par l'ouvrage « **Cheminots, traminots et employés du métro. Retrouver leur histoire** », le Cercle Généalogique des Cheminots aura, cette année, deux focus :

- Les **registres du personnel de la Voie du PLM** conservés aux Archives Nationales du Monde du Travail à Roubaix

- La collecte de documents de la Compagnie des chemins de fer de Ceinture de Paris en préparation de l'Exposition nationale UAICF de modélisme ferroviaire les 16 et 17 Novembre au Complexe sportif Champs Dauphin à Ivry-sur-Seine.

Les lettres d'information des associations fédérées :

[La France Généalogique CEGF](#)

[Le Centre Généalogique de Touraine](#)

DU CÔTÉ DES ARCHIVES

Archives nationales :

Parfois, la consultation des archives réserve des surprises comme ce placet du XVIIIe siècle. Ce document a ensuite servi de chemise pour protéger des procès-verbaux d'experts des bâtiments !

C'est un lecteur qui a retrouvé cette lettre, adressée à un représentant du roi pour demander une bien triste grâce...

Vous voulez en savoir plus ? [Découvrez l'histoire de ce document](#) et de cette « vie oubliée du passé », celle d'un enfant rebelle, avec l'archiviste Valérie de Wulf.

Mise en ligne du fichier des ecclésiastiques catholiques :

Ce **fichier** a été constitué par l'administration des Cultes à partir de 1881. Il répertorie tous les ecclésiastiques rémunérés par l'État sous la IIIe République, qu'il s'agisse de séculiers ou de réguliers, de prêtres de paroisse ou non (aumôniers, par exemple).

Les fiches indiquent pour chaque ecclésiastique : le diocèse dont il dépend, ses nom, prénoms et date de naissance et son titre en 1881. Trois colonnes sont en outre prévues pour noter les "mutations" et "renseignements" qui le concernent ainsi que leur "date".

Ces fiches individuelles tenues par l'administration des cultes entre 1880 et 1906 contiennent de nombreuses informations sur la situation socio-politique locale (relations entre clergé et municipalités, tensions autour des questions électorales et scolaires, faits divers). L'indexation a été effectuée via la plateforme collaborative Girophares des Archives nationales.

Archives de la ville de Québec :

La ville de Québec sort ses **trésors** pour célébrer 100 ans d'archives.

Archives de la Préfecture de Police :

Situées au Pré-Saint-Gervais, ces **archives** sont un patrimoine secret à disposition de tous mais connu de peu.

Archives de l'Aisne :

Elles présentent l'exposition **En piste ! D'hier et d'aujourd'hui, sports et sportifs axonais** du 27 mai au 29 novembre 2024.

Archives de l'Ardèche :

Vies d'enfants. Naître et grandir en Ardèche. C'est la nouvelle exposition des Archives départementales qui s'articule autour de quatre thématiques phares pour s'intéresser aux grands moments de l'histoire des enfants en Ardèche : "Venir au monde", "Les apprentissages", "Misère et protection" et "Le temps libre".

Archives de l'Aube :

Une heureuse initiative : les généalogistes intéressés par les Archives de ce département peuvent recevoir chaque mois les dernières informations de la Direction des Archives et du Patrimoine de l'Aube. Pour cela il **suffit de s'inscrire**.

Archives du Calvados :

La Seconde Guerre mondiale - 2024 : une année exceptionnelle de commémorations à découvrir. Pour permettre au chercheur de l'orienter au sein des nombreux documents qui traitent de la seconde guerre mondiale, les Archives du Calvados proposent différents outils.

Archives du Cher :

Pour le 80e anniversaire de la Libération, le musée de la Résistance et de la Déportation du Cher propose une exposition inédite : **la libération du Cher vue par les photographes**.

Archives de la Creuse :

Elles ont mis en ligne :

- Les **registres d'assistance** aux enfants trouvés, abandonnés ou orphelins pris en charge par les hospices de Guéret, Aubusson ou Bourgneuf de 1825 à 1891 ;

- 86 **registres d'étrous** numérisés de Bourgneuf, Chambon-sur-Voueize, Aubusson, Gouzou et Guéret.

Archives de la Drôme :

Un rotulus d'une dizaine de mètres du XIIIe siècle a rejoint les Archives. Reçu en don en octobre 2023, ce parchemin (J 1103) est constitué de 14 feuilles, assemblées les unes aux autres par des languettes de parchemin. Pour le lire, il faut le dérouler de haut en bas : il s'agit d'un **rotulus**, support employé au Moyen Âge, en particulier dans le monde monastique. Il faut également avoir de solides compétences en paléographie – même si l'écriture est remarquablement régulière – et en langue latine – l'édit de Villers-Cotterêts, qui rend le français obligatoire dans les documents administratifs et judiciaires, n'est promulgué qu'en 1539.

Archives de l'Eure :

Elles lancent un questionnaire dans le cadre du **Printemps de la ruralité**.

Archives du Finistère :

Elles proposent un **nouvel espace de recherche** concernant la Seconde guerre mondiale et ont mis en ligne les registres des détenus écroués par les autorités allemandes à la maison d'arrêt de Quimper – 1939-1942.

Archives du Gers :

La réutilisation massive de l'état civil est sous condition !

La numérisation de l'état civil du Gers a été réalisée en collaboration avec Family Search. La réutilisation massive de ces données est soumise à l'autorisation écrite de Family Search pendant une durée de 10 ans à compter de la date d'achèvement de l'opération de numérisation, conformément à l'article 4 de la convention de partenariat passée entre le Département du Gers et Family Search en 2017.

Archives d'Indre-et-Loire :

Une grande partie des **tables de l'Enregistrement** est maintenant en ligne. 749 des 1034 tables encore conservées viennent d'être mises en ligne. Le restant sera numérisé en 2024.

Archives de la Nièvre :

En cette année olympique, elles proposent jusqu'au 31 octobre 2024 une **exposition** : "La Nièvre au rythme des sports".

Archives du Vaucluse :

Félix Achard, alors archiviste du Département, défend le projet d'installation dans les anciennes prisons du Palais des Papes. En 1878, le Conseil général retient cette solution.

L'exposition **"L'arrivée des archives au Palais des papes au XIXe siècle"** sera proposée du 16 mai au 31 octobre 2024.

Mais, le moment est venu, après une période commune dévolue au XIXe siècle, de commencer les adieux ! Les Archives départementales de Vaucluse quitteront le palais des Papes à partir de 2025. Elles avaient trouvé leur place dans le palais « vieux », presque oublié puis devenu prison après la Révolution, mais que rien ne prédestinait une telle rencontre. Lieu d'enfermement et d'oubli, la partie aujourd'hui occupée par les archives est devenue en 1883 un lieu de mémoire et d'ouverture.

DES FONDS À DÉCOUVRIR

Chaque mois, la FFG vous donne ici à lire un article de fond (extrait, lien), rédigé par un service d'archives, sur une série, une sous-série ou une pièce pas comme les autres.

Les sceaux : des objets fragiles et précieux

L'inventaire des **sceaux et cachets des Archives départementales de l'Allier** est en cours. Il a débuté en 2022 avec quelques fonds de la série J (fonds de Rollat 84 J, fonds de Conny 1 J et fonds d'Esclabibes 23 J), et se poursuit par l'ensemble de la série G. Il s'étendra successivement à toutes les autres séries et sous-séries.

A part le sceau de Mathilde, dame de Bourbon (fin du XIIe siècle), et celui de Louis Ier, duc de Bourbon (XIVe siècle), les sceaux, signets, ou cachets conservés aux Archives départementales de l'Allier sont fort peu connus.

Pourtant, qu'ils soient intacts ou à l'état de vestiges, leur intérêt est réel.

Les archives de la Dordogne présentent de leur côté une **importante collection de sceaux**.

ACTUALITÉS DIVERSES

Le Souvenir Français

Afin de mettre en lumière la Guerre d'Indochine et la bataille de Dien Bien Phu, le Souvenir Français a accepté de s'associer à plusieurs associations dans un groupe dénommé «**Alliance Indochine 2024**», coordonné par l'ASAF (Association de Soutien à l'Armée Française).

La Real Asociacion de Hídalgos de Espana

Elle organise le IIe Congrès International des Jeunes Généalogistes Madrid les 14 et 15 février 2025.

Un **appel à propositions de communications** pour ce congrès est désormais ouvert, avec une date limite fixée au 30 septembre 2024.

Aux racines de la recherche généalogique en bibliothèque

Clémentine Laurent a publié en mars 2024 un mémoire d'étude intitulé "Aux racines de la recherche généalogique en bibliothèque : innovations numériques et perspectives de collaborations"

Après avoir connu un premier essor à la fin du XXe siècle, la recherche généalogique s'est récemment développée pour se pratiquer principalement à distance. Pour autant, les généalogistes ont un impact considérable sur les établissements qu'ils fréquentent, dont les bibliothèques. Or, ces derniers sont souvent détentrices de trésors historiques pour les chercheurs en histoire des familles, alors que les pratiquants de la généalogie sont rarement leur public cible. Se pose donc la question de l'identification et de l'accès aux sources, et de la valorisation de ces collections en se positionnant comme complémentaires aux institutions archivistiques, mais aussi détenteurs d'une expertise documentaire.

AGENDA

2 juin : **Rencontres généalogiques d'Aubrac** à Sain-Chély-d'Apcher (48).

8 au 10 juin : **Exposition généalogique** à Montargis (45).

13 juin : **La France généalogique CEGF propose une conférence** : "Utilisation des archives de notaires en généalogie" par Marie-Odile Mergnac aux **Archives de Paris**.

15 et 16 juin : **Rencontres généalogiques** à Lubersac (19).

15 juin : **Exposition sur les mariages célébrés dans le Pays de Caux avant 1950** à Duclair (76).

15 juin : **Grand marché aux ancêtres** à Jacou (34).

27 juin : **Initiation à la généalogie** à Saint Félix de Reilhac et Mortemart (24).

[Toutes les lettres d'information](#)

À DIFFUSER À TOUS VOS ADHÉRENTS

Responsable de la publication : Francis CHASSAGNAC

Fédération Française de Généalogie, Histoire des Familles – Héraldique – Sigillographie

Tour ESSOR, 14 rue Scandicci, 93508 Pantin Cedex - Tél. : 01 57 42 90 82

Courriel : f93@orange.fr — Site Internet : <https://bit.ly/FFGenealogie>

Association selon la loi de 1901 reconnue d'utilité publique par décret du 21 avril 2017

SIRET 322 548 652 00047

LA MAISON DE LA GÉNÉALOGIE

Vous recevez cet email en raison de votre inscription à la liste de diffusion de
FEDERATION FRANCAISE GENEALOGIE.

[Je ne souhaite plus recevoir ces emails](#)

Vous recevez cet email en raison de votre inscription à la liste de diffusion de
FEDERATION FRANCAISE GENEALOGIE.

[Je ne souhaite plus recevoir ces emails](#)

Voilà le mail dans votre navigateur

Copyright © 2024 FEDERATION FRANCAISE DE GENEALOGIE

14 rue Scandicci, Tour Essor, 93508 PANTIN, France

